

Fecha: 20-06-2025 Pág.: 2 Tiraje: 91.144

Medio: Las Últimas Noticias Cm2: 732,4 Lectoría: 224.906

Supl.: Las Últimas Noticias Favorabilidad: ■ No Definida

Tipo: Noticia general
Título: Investigadora cuenta cómo es la isla chilena que compró organización ligada a Leonardo DiCaprio

Yacqueline Montecinos ha estado tres veces en isla Guafo, al sur de Chiloé

Investigadora cuenta cómo es la isla chilena que compró organización ligada a Leonardo DiCaprio

Daniela Torán

Acqueline Montecinos es una de las pocas personas que conoce la Isla Guafo. Ha estado tres veces allí, pero sólo una pudo navegar alrededor de ella para recorrerla completa.

"No existen senderos y hay zonas con bosque muy denso, no es posible adentrarse en la isla. Si bien no está tan lejos, tiene una característica muy bonita de condiciones naturales que hacen que mantenga un excelente estado de conservación. Y eso es porque no es tan fácil acceder a ella. Se juntan muchas corrientes y vientos por lo que tiene que haber condiciones óptimas para navegar. Si eso ocurre se puede llegar en unas ocho horas desde Quellón, Chiloé", explica la coordinadora de Biodiversidad Marina y Políticas Oceánicas de

En mayo, Re:wild adquirió el territorio insular, conocido como "la pequeña Galápagos", para crear un parque nacional.

Esta semana se confirmó que isla Guafos, también conocida como "la pequeña Galápagos", fue comprada por Re:wild, una ONG de conservación de la biodiversidad, que fue fundada en 2021 por el actor Leonardo DiCaprio junto a un grupo de científicos, y cuya sede está en California, Estados Unidos.

La operación se concretó tras meses de negociación con un ciudadano chileno. No se dio a conocer el monto de la transacción, pero en 2020, la isla de 214 km2 de superficie y ubicada en el extremo sur del archipiélago de Chiloé, ya había sido puesta a la venta por US\$ 20 millones en el sitio canadiense Private Islands, sin resultados.

A Montecinos no le sorprende que Re:wild y DiCaprio hayan puesto los ojos en Guafos. "Es una maravilla, un lugar lleno de vida".

La bióloga marina detalla que la isla tiene una ubicación estratégica, porque mira hacia el sur de Chiloé, hacia el norte de Guaitecas y al Océano Pacífico.

"Por su ubicación es que tiene un bosque maravilloso. Los pescadores y las comunidades indígenas que utilizan el lugar para pesca artesanal,



Isla Guafos tiene 214 km2 de superficie.



especialmente de recursos bentónicos (especies que viven pegadas al sustrato rocoso como locos, lapas, erizos, entre otros), han sabido cuidar el borde costero. El bosque de la isla es una cuestión impresionante, es hermoso, siempre verde, intacto".

Si bien es poca la gente que va, sí se han hecho mínimas intervenciones, como el faro de ocho metros al norte de la isla, que custodia y mantiene una dotación de cuatro funcionarios de la Armada que vive ahí y es relevada cada cuatro meses. Fue construido en noviembre de 1907 y su

función es de señalización marítima, estación meteorológica y control de tráfico marítimo.

"El bosque de Isla Guafo marca el punto más al sur de la distribución del olivillo costero, árbol que se peina con la dirección del viento. También marca el punto de distribución más al norte del lobo fino austral. Por su ubicación en términos oceanográficos, es la puerta de entrada al Golfo Corcovado, cuando vienes desde el Océano Pacífico. Y por lo mismo, es la puerta de entrada hacia el área de alimentación más importante de ballena azul que tenemos en nuestro país" aurena Montacinos

país", agrega Montecinos.

En términos de aves, Guafo es la colonia reproductiva más grande de fardela negra en el mundo, una especie en estado de preocupación. "Los últimos registros hablan de una colonia reproductiva de aproximadamente dos millones de parejas, es decir, cuatro millones de individuos. Tiene la colonia reproductiva más grande de ave migratoria en el mundo. Además es el área que presenta los mayores desembarques de erizo y luga en la Región de Los lagos. Tiene un valor pesquero artesanal muy importante", detalla.

Parque Nacional

El Ministerio de Medio Ambiente confirmó que en 2024 la ministra Maisa Rojas sostuvo una reunión con representantes de Re:wild y Island Conservation, las cuales solicitaron, a través de la plataforma de lobby, una cita para presentar su proyecto de adquisición de la isla con fines de conservación. La ministra Rojas volvió a reunirse con Re:wild y con la Corporación Cultiva en mayo de este año, cita en la que se le informó que la adquisición de la isla ya se había concretado y que la intención es avanzar hacia un área protegida que, en el mediano a largo plazo, pase a la administración del Estado.

"Hasta la fecha el Ministerio del Medio Ambiente no ha recibido una solicitud formal para iniciar un proceso de creación de un área protegida en Isla Guafo", informó el ministerio.

"Nuestra participación fue muy puntual. Les ofrecimos ayuda para este proceso de transformar la isla en un parque nacional, pero aún no tenemos ningún rol formal con ellos", dice Matías Herceg, director ejecutivo de Corporación Cultiva.

"Cualquier esfuerzo de conservación es positivo. Lo importante aquí es revelar la presencia de otros actores, la presencia de la pesca artesanal, de las comunidades indígenas Mapuche Huilliche, que tienen una fuerte conexión ancestral con este lugar, y que nosotros hemos estado trabajando por muchos años con ellos, apoyando la solicitud de un Espacio Costero Marino de Pueblos Originarios (ECMPO) para la conservación y administración del área", cierra Montecinos.

